

Beilage 1

Le Secrétaire Général
du Département Politique Fédéral

MC/je

Berne, le 7 mars 1967

ConfidentielleNote au Chef du Département

copie - au Service Est
- au Service Ouest

Demande d'asile de Svetlana A l l i l u e v a
(fille de Staline)

L'Ambassadeur des Etats-Unis sollicite d'urgence une audience du Chef du Département politique le 7 mars en fin d'après-midi. Il a reçu une communication de M. Dean Rusk selon laquelle la fille de Staline, qui se trouvait en Inde avec un visa temporaire, a essayé de demeurer dans ce pays en faisant appel à Dinesh Singh, Ministre des affaires étrangères, et à Madame Indira Gandhi. Elle s'est heurtée à une fin de non recevoir. Elle s'est ensuite adressée à M. Bowles, Ambassadeur des Etats-Unis d'Amérique, car elle ne voulait pas retourner en URSS. Il lui a accordé un visa pour les Etats-Unis et l'a embarquée sur un avion à destination de Rome, en compagnie d'un fonctionnaire de l'ambassade. Dans l'avion, on lui a expliqué que les Etats-Unis pouvaient difficilement l'accueillir pour des raisons politiques et de sécurité. Elle a émis alors le désir de se rendre en Suisse.

M. Hayes demande avec insistance que la Suisse accepte de donner l'asile à Mme Allilueva-Staline. Il fait appel aux traditions suisses. Si cela n'est pas possible, le State Department sollicite la coopération de la Suisse pour qu'elle accueille au moins temporairement Mme Allilueva-Staline, jusqu'à ce que les autorités américaines aient pu lui trouver un lieu de séjour.

Le Chef du Département répond que cette requête soulève un problème qui ne peut être tranché sans un complément d'informations. Il demande pourquoi Mme Allilueva-Staline veut quitter l'URSS; pourquoi les Etats-Unis estiment ne pas pouvoir l'accueillir; pourquoi Mme Allilueva-Staline ne peut rester pour le moment en Italie.

L'Ambassadeur des Etats-Unis voudrait savoir quand une réponse pourrait lui être donnée. Le Chef du Département déclare que s'il possède tous les éléments d'appréciation, un à deux jours seraient nécessaires aux autorités fédérales pour prendre leur décision.

8 mars 1967

L'Ambassadeur Hayes remet au soussigné une déclaration de Mme Allilueva-Staline expliquant les raisons pour lesquelles elle veut quitter l'Union soviétique.

Aux autres questions posées par le Chef du Département, il répond comme suit:

Le moment serait très inopportun pour accueillir Mme Allilueva-Staline aux Etats-Unis. Cela risquerait d'avoir des conséquences fâcheuses sur l'accord consulaire actuellement en négociation et sur l'accord de non-prolifération. Ce sont donc des raisons de politique internationale qui ont amené le State Department à chercher un autre lieu d'asile pour Mme Allilueva-Staline.

En ce qui concerne l'Italie, c'est pour des raisons de politique intérieure qu'elle ne veut pas accorder l'hospitalité à Mme Allilueva-Staline.

Une fois de plus, M. Hayes invoque les traditions humanitaires de la Suisse, faisant ressortir que nous sommes le seul pays pouvant actuellement l'accueillir.

M. Hayes presse beaucoup pour avoir une décision, si possible aujourd'hui encore ou demain, car Mme Allilueva-Staline se trouve à l'hôtel de l'aéroport de Rome et ne peut y rester longtemps.

Micheli